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Le samedi 18 mars 2023, les membres de l’Association Pommes d’Amis se sont réunis en Assemblée 

Générale Ordinaire au salon de l’Hôtel de Ville de Bondy. 

50 adhérents ont participé aux votes : 31 adhérents présents à l’assemblée générale dont 3 

accompagnés de leur conjoint et 19 adhérents représentés. 

Trois producteurs ont également participé  aux échanges. 

Monsieur le Maire, accompagné d’un assistant et du photographe de la mairie, nous a honorés de sa 

présence, une grande partie de l’assemblée. Il a assisté à la présentation des rapports et aux 

interventions des producteurs. 

La séance a débuté à 15h. 

 

 ACCUEIL ET DESIGNATION D’UN.E PRESIDENT.E, D’UN.E SECRETAIRE ET D’UN.E 

SECRETAIRE ADJOINT.E DE SEANCE 

Présidente de séance : Renée Dufant 

Secrétaires de séance : Martine Carn et Lise Vernier 

Modérateur : Frédéric Chéry 

 

 PREAMBULE ET PRESENTATION DU DEROULEMENT DE L’ASSEMBLEE  

Renée Dufant, présidente de l’association remercie l’ensemble des participants qu’elle se réjouit de 

retrouver en cet après-midi pour faire le bilan d’une année riche en évènements.  

Renée remercie Monsieur le Maire, Stephen Hervé, de participer à nos échanges. Elle souligne 

l’importance du soutien apporté par la municipalité en hébergeant l’association à la ferme Caillard, à 

laquelle nous sommes très attachés. Elle remercie ainsi les membres de l’équipe de la ferme pour 

leur accueil bienveillant lors des distributions chaque semaine et lors de nos conseils 

d’administration. Elle remercie également Monsieur le Maire de la mise à disposition, une fois l’an, 

du car municipal et d’un chauffeur pour rendre visite à notre maraichère. Elle tient également à 
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remercier les services de reprographie de la Ville auxquels nous faisons régulièrement appel pour 

les documents, affiches et photos comme celles exposés ce jour sur les murs du salon. 

Elle remercie vivement tous les membres du conseil d’administration pour leur implication au sein de 

l’association. 

Elle précise que notre réunion sera régulée par Frédéric Chéry. 

 

 PRESENTATION DES MEMBRES DU CONSEIL D’ADMINISTRATION ET DES REFERENTS 

PRODUITS 

Martine Carn présente la composition actuelle du conseil d’administration  

(cf trombinoscope sur le diaporama et sur le site internet onglet L’AMAP): 

 Renée Dufant, présidente, référente œufs, bœuf et veau ;  

- Françoise Leroi vice-présidente, trésorière, référente pain, légumes et produits annexes, 

secondée par Sandrine Carcone ; 

- Martine Carn, secrétaire, référente miel, secondée par Ahmed Senadji et Jocelyne 

Truphémus référente jus pommes 

- Sandrine Carcone, trésoriere adjointe, seconde Françoise au pain et produits annexes,  

- Lise Vernier, secrétaire adjointe 

- Laure Duruflé, responsable du site internet  

- Pascalin Schiele, responsable du site internet ;  

- José Andrade, co-référent légumes ; 

- Sylvie chouquet, référente produits laitiers 

- Frédéric Chéry, chargé de la communication et des conférences débats 

- Pascaline Goliot, seconde Renée aux œufs ;  

- Ghislaine Henry, chargée du suivi des livraisons et des certifications, référente agneau ; 

- Hervé Louillet, référent vin  

- Brigitte Merkle, contact Est ensemble ; 

- Sylvie Vouzellaud, aide à la distribution. 

 LECTURE DU RAPPORT MORAL ET D'ACTIVITES 

Renée lit le rapport moral et d’activités 2022- 2023. Ce rapport, joint au procès-verbal, est 

consultable sur le site. Avec les points importants : 

 nombre : d'adhérents, de distributions, de réunions du conseil d'administration... 

 notre participation : à la vie locale, à différentes actions,  

 visites chez quelques producteurs, 

 le bénévolat avec quelques chiffres, 

 le partenariat avec nos producteurs, 

50 amapiens prennent part au vote d’approbation du rapport. 

VOTE : POUR : A L'UNANIMITE, CONTRE : 0, ABSTENTION : 0, 
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 LECTURE DU RAPPORT FINANCIER 

Françoise présente le rapport financier de l’exercice 2022-2023, le compte de résultats étant 

affiché sur le diaporama en séance. Le rapport est également joint au procès-verbal et consultable 

sur le site.  

50 amapiens prennent part au vote  

VOTE : POUR : A L'UNANIMITE, CONTRE 0, ABSTENTION 0  

 

 PRESENTATION DE NOS PRODUCTEURS ET DE LEURS PRODUITS  

Clotilde Ghesquiere : légumes de l’Oise et produits annexes 

Clotilde, notre productrice à Le Hamel (60) depuis avril 2020 se dit très heureuse du partenariat 

et des contacts avec Pommes d’amis Bondy depuis 4 ans. 

Le nombre de paniers reste important à Bondy : après une baisse du nombre de paniers avec le 

COVID il est actuellement de 75, ce qui est conséquent. Depuis le début de l’année, la livraison est 

le plus souvent réalisée par son salarié. A signaler que Clotilde s’organise toujours avec Philippe et 

Marie-Françoise pour transporter le pain et les œufs tous les mercredis, dans une perspective 

d’économie de temps et de carburant. 

 

La production de pommes cet automne a été énorme et Clotilde a dû prévoir une « opération 

antigaspi » pour ne pas perdre une partie de sa production en organisant des ventes à la ferme. Elle 

a ainsi réussi à écouler 2 fois 3.5 tonnes de pommes à 1€ le kg. Il s’agit de petites pommes car elles 

ont manqué de pluie mais elles sont très gouteuses. Il lui reste encore 40 tonnes de pommes à 

vendre. 

Par ailleurs les ventes en magasins ont été diminuées par 3. 

Elle envisage l’installation d’une serre supplémentaire cet été, ce qui permettra d’augmenter la 

production de légumes verts pour l’hiver prochain.  

Pas de problèmes particuliers pour les légumes. Le rendement des patates douces produites sous 

serres a été correct mais Clotilde envisage de les semer en extérieur car elles ont été attaquées 

par des rongeurs. 

Concernant la sécheresse, la région de l’Oise n’est pas la plus touchée. S’il pleut en ce printemps, 

les récoltes seront sauvées, en puisant toutefois dans la nappe phréatique or celles-ci restent très 

basses et ne seront pas comblées. Cette année le gel n’a pas eu d’impact sur les plantations. 

Concernant la vente du surplus de pommes par l’intermédiaire des AMAP, celle-ci pourrait 

s’organiser mais elle nécessite une main d’œuvre, contrairement à la vente à la ferme et ne pourrait 

pas être proposée au même prix. Clotilde nous tiendra informés des possibilités. 

Une visite de son exploitation est prévue le 4 juin prochain et une autre le 23 septembre. 

 

Philippe Torloting : Le pain d’Hervé - boulangerie Le fournil à Espeaubourg (60) 

Françoise, référente du pain, nous fait la lecture du message adressé par Philippe, empêché d’être 

parmi nous (cf note sur le site internet en annexe.  

Françoise souligne la grande qualité du partenariat avec Philippe dans la lignée de celui établi avec 

Béatrice et Hervé durant toutes ces années. 

Malgré la forte hausse des charges (augmentation de 600% du coût de l’énergie), après la révision 

des tarifs en 2022 (en moyenne 10%), Philippe s’est engagé à stabiliser les prix des produits en 

2023. Il a proposé une nouvelle classification des pains et des nouveaux produits (cf. information 
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publiée sur le site). 

 

Éric et Marial Refour : Jus de pommes de Touraine GAEC des deux Saints (37) 

L’ainé de la fratrie, Martial, rappelle que l’exploitation a débuté en bio avec les parents en 1965. 

C’est une chance de travailler en famille. Son frère, Éric s’occupe de la partie arboricole et lui de la 

culture et des céréales. Agé de 63 ans, il envisage de prendre sa retraite et cherche un 

successeur.  

L’exploitation comprend 30 ha de culture (blé) 14 ha de vergers dont 25 variés de pommes précoces 

et tardives. 

Le printemps 2022 a été marqué par un hiver trop doux suivi de trois périodes de gel ayant 

nécessité de protéger les arbres avec des bougies chauffantes durant 11 nuits. L’été 2022 a été 

caractérisé par de très fortes chaleurs, avec un début de saison dès le 15 août, en avance de 15 

jours et la difficulté de trouver de la main-d’œuvre à cette période. 

Le partenariat avec Pommes d’amis Bondy existe depuis 9 ans. Malgré les difficultés, les deux 

frères gardent le cap et remercient Pommes d’Amis, lieu de lien social, pour la qualité du 

partenariat. Il espère trouver repreneur et participe pour ce faire à des sessions de formation au 

niveau régional pour faciliter la rencontre entre exploitants et repreneurs potentiels.  

Il remercie Jocelyne, sa sœur, d’assurer le lien avec Pommes d’amis avec toujours plus de conviction 

et d’efficacité. 

 

Denis Lucas : miel L’abeille de Sologne- BOURGES 

Martine représente Denis qui regrette de ne pas avoir pu se libérer pour participer à l’AGO cette 

année. Elle lit le billet adressé par Denis et précise que les 10 parfums de miel, les coffrets et 

pains d’épice de noël, la propolis ont toujours leurs adeptes (50 cette année). La consommation 

globale de miel a progressé cette année (chiffre d’affaire d’environ 3000€), sans retrouver son 

niveau de 2020-2021, année du confinement. Françoise et Denis ont gardé un excellent souvenir de 

la visite des 18 amapiens à Bourges en septembre dernier. 

Extraits du billet : 

La saison 2022 a été marquée par des canicules associées à des risques d’incendie. La forêt en a 

souffert mais cela génère une sécrétion d’exsudats, au niveau des bourgeons des chênes et des 

châtaigniers, contexte favorable à de fortes productions de miel de forêt. Toutefois ce phénomène 

répété fragilise  terme les arbres. 

Les fleurs d’acacia ont gelé pour la 3ème année consécutive au début du Printemps ! 

Denis a perdu 48% des colonies d’abeilles l’hiver dernier. Pour compenser la mortalité hivernale, il a 

produit sur mai-juin une trentaine d’essaims artificiels en prélevant des cadres de couvain dans ses 

ruches fortes, y introduisant des nouvelles reines. 

Il a produit, sur 2022, 6 tonnes de miel, soit le double de la récolte 2021 ! Son cheptel est remonté 

en septembre 2022 à environ 190 colonies pour passer l’hiver 2022-2023 avec pour objectif une 

mortalité hivernale inférieure à 20%, hors à fin février 2023, il était déjà à 30% de mortalité et 

l’hiver n’était pas terminé. 

Au niveau de la miellerie, Denis est toujours à la recherche, d’un bâtiment d’exploitation d’environ 

150m2 pour regrouper tout son matériel, la miellerie et une salle de type labo, dédiée à la mise en 

pot du miel. Il est également à la recherche d’un repreneur, ou d’un plus jeune, pour le former et lui 

transmettre l’exploitation. 

Les tarifs seront stables sur 2023 malgré toutes les augmentations de matières premières déjà 

effectives ou annoncées (carburant, pot en verre, capsules, produits de traitement, acide oxalique, 

...). 
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Yves Fromentel : produits laitiers 

Les premiers contacts de la Fromentellerie avec Pommes d’amis datent de 2017, date de création 

de sa fromagerie. Yves travaille avec 26 AMAP et organise 8 tournées de livraison dont 2 à Melun, 

Paris et la banlieue. Il dépose sa livraison le jour de la distribution de chaque AMAP mais ne peut 

être présent qu’à la dernière livraison. 

Ce sont les AMAP qui lui ont permis de démarrer et développer le circuit court. 

Sa démarche est bio holistique, prenant en compte l’écosystème animal et végétal. Il soutient le 

principe de l’agroforesterie, de l’équilibre floristique et a ainsi procédé à la plantation de 5000 

arbres, permettant à plusieurs espèces de moineaux en disparition d’y faire leur nid. 

Le chiffre d’affaire sur Bondy est d’environ 5000€ ; il peut aller jusqu’à 12 à 13000e pour d’autres 

AMAP. 

Il a dû augmenter les prix de ses produits face à l’augmentation des coûts de production : 

triplement de la facture EDF, matériel (+32%). Il étudie le projet de micro-méthaniseur qui 

permettrait la production autonome d’énergie à partir de la fermentation et la méthanisation des 

déchets organiques (ex fumier de cheval). Le gaz produit permettrait d’alimenter toute 

l’exploitation en électricité. 

Il envisage aussi la création d’une pépinière d’entreprises avec restauration, dispensaire de soins 

par les huiles essentielles, centre de formation, etc. 

En réponse à la question d’une amapienne, Yves répond qu’il n’a pas fait le choix d’utiliser de pots de 

yaourt en verre recyclable ou réutilisable en raison du coût en énergie de la fabrication du verre et 

de celui du recyclage. 

A la question sur la différence de goût entre lait cru et pasteurisé, il explique que les deux sont 

des laits entiers avec une durée de conservation différente avec des qualités gustatives 

supérieures pour le lait cru. 

Il ne peut pas produire de beurre pour les AMAP car la fabrication du beurre est fortement 

consommatrice de lait (8l de lait pour 1 l de crème pour 500g de beurre). Une vache donne 15 à 25 l 

de lait par traite soit 3500 à 4000l de lait par an, sachant qu’il faut 1 ha pour nourrir une vache…  

 

Mélanie Railhet : veau et bœuf « Aubrac » dans l’Aveyron  

Renée transmet le message adressé aux amapiens et présente l’exploitation de Mélanie et Laurent 

qui nous livrent des colis de veau et de bœuf en fonction des commandes 1 à 4 fois par an.  Il s’agit 

d’une petite exploitation de 50 bêtes. Mélanie organise les déplacements en IDF en regroupant les 

livraisons pour les AMAP franciliennes.  

Cette année a été plus difficile avec un changement de statut de son exploitation (passage d’une 

EARL à exploitant individuel) et la perte de 9 veaux cet hiver, donc pas de ventes en janvier et 

février avec une perte de trésorerie importante.  

Mélanie et Laurent son mari espèrent que les semis auront une bonne rentabilité à l’hectare afin 

d’être autonomes sur l’aliment et le fourrage. Mélanie garde plaisir à faire du beau, du bon, naturel, 

bio et avec du goût, en s’adaptant au changement climatique. 

 

Marie-Françoise Rouyere : oeufs 

Renée enchaine avec l’exploitation de volailles de Marie Françoise Rouyere. Ne pouvant participer à 

l’AG notre productrice nous a adressé quelques photos de ses poules et un billet. Elle explique que, 

comme l’an passé, face au risque de grippe aviaire fortement présent en Bretagne, dont sont 

originaires les poussins, ainsi qu’en Picardie, les poules ont dû être cloitrées et elle n’a pas 

l’autorisation de les sortir. Toutefois les poules supportent bien la claustration et pondent bien. 

Elle espère cette année les sortir avant le mois de mai. 

Le ramassage des œufs est mécanisé depuis 1 an et demi, ce qui diminue la pénibilité. 

Elle remercie tous les amapiens pour leur fidélité car les amapiens de Pommes d’amis sont de très 
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grands consommateurs d’œufs et valorisent les produits! 

 

Denis Sanudo : Agneau de l’Allier. Le Puits 03350 Cérilly 

Ghislaine représente Denis Sanudo qui regrette de ne pas avoir pu participer à l’AGO suite à des 

soucis de santé. 

Denis livre Pommes d’Amis 3 ou 4 fois par an en fonction des commandes. La dernière commande 

était très satisfaisante et Denis en était ravi. La qualité de sa viande est toujours très appréciée. 

La visite de son exploitation en septembre dernier a permis aux 18 amapiens présents de découvrir 

l’environnement de son troupeau et de tisser des liens amicaux. Lors de cette visite Denis nous 

annonçait que son fils envisageait de reprendre son exploitation, ce qui serait un beau projet. 

Souhaitons un prompt rétablissement à Denis et gardons en réserve la commande en cours pour 

Pommes d’Amis ! 

 

 EVOLUTION DES PRIX 

Concernant le changement de tarifs et la composition des paniers depuis avril 2022, Clotilde 

explique que cela lui a permis de mieux composer les paniers avec 5 légumes. Or depuis, les coûts de 

production ayant considérablement augmenté (électricité, gas-oil, prix matériaux, semences, 

salaires, etc.), elle se retrouve en difficultés. Les contrats pour la saison 23 étant en cours de 

renouvellement il ne parait pas opportun de modifier les tarifs, toutefois il serait envisageable de 

recalculer la composition des paniers « au plus juste » (- 20% ?).  

 

 SITE INTERNET 

Laure Duruflé et Pascalin Schiele, responsables du site internet, présentent le site et ses 

différents onglets. Ils actualisent chaque semaine les informations diffusées aux amapiens.  

Ils constatent que le site n’est pas encore suffisamment consulté. Le tableau statistique des 

consultations sur le mois dernier montre que 81 visiteurs ont consulté 19 pages, ce depuis leur 

téléphone mobile majoritairement. C’est la page d’accueil qui est la plus visitée, suivie de la page 

dédiée aux producteurs. La photo prise du contenu du panier, publiée chaque semaine a beaucoup de 

succès.  

Afin de rester attractive, la page d’accueil ne peut contenir toutes les actualités mais y figurent 

les informations essentielles : les dates de livraisons, les actualités telles que l’annonce de l’AGO et 

systématiquement le nombre de participants prévus aux prochaines distributions ainsi qu’un relevé 

des décisions prises à chaque conseil d’administration. 

La page des recettes appelle toujours des contributeurs ! 

 

 PARTICIPATION DES ADHERENTS AUX DISTRIBUTIONS 

50 distributions sur l’année. Ces distributions ont été assurées par les 85 amapiens soit en moyenne 

par 12 adhérents à chaque distribution : aide au déchargement du camion, à la préparation des 

paniers et à la distribution des différents autres produits, au rangement en fin de distribution. 

Un peu moins de la moitié (41%) a participé à 4 distributions soient 1 fois par trimestre, nombre 

prévu par le contrat.  

Un tiers des adhérents (29%) a participé à moins de 4 distributions mais à noter que plusieurs 

d’entre eux ont adhéré en cours d’année.  

30% participent régulièrement (+ de 7 fois), proportion en nette augmentation par rapport à l’an 

dernier. En dehors de plusieurs membres du CA présents régulièrement, de plus en plus de bonnes 



7 

 

volontés pour participer activement aux distributions, au-delà de l’engagement contractuel.  

Le message publié chaque semaine avec mise à jour du nombre d’inscrits est suivi d’effet, la 

participation est nettement améliorée.  

 

 PRESENTATION DES CANDIDATURES ET ELECTION DES MEMBRES DU NOUVEAU CONSEIL 

D'ADMINISTRATION 

Le conseil d’administration est actuellement composé de 15 membres, nombre maximum prévu par 

les statuts de l’association. Ces derniers ne prévoient pas de modalités de renouvellement 

systématique. Toutefois l’accueil de nouveaux membres est régulier.  

Cette année 2 membres du conseil souhaitent céder leur place en cas de candidatures : José 

Andrade, membre du conseil depuis sa création et ex président, et Sylvie Chouquet pour des 

raisons de santé. 

2 adhérentes se portent candidates :  

Jocelyne Truphémus est adhérente à Pommes d’amis depuis sa création et participe régulièrement 

à la vie de l’association. Issue du monde rural, elle partage les valeurs de l’AMAP et représente ses 

frères pour la livraison des jus de pommes et autres produits de la GAEC des Deux Saints. Plus 

disponible car récemment retraitée elle souhaite s’impliquer dans le fonctionnement de l’association 

et apporter son concours. 

Nelly Fualdès est adhérente depuis peu à Pommes d’amis mais elle a connu plusieurs AMAP au cours 

de différents lieux de résidence. Elle s’est installée à Bondy où elle souhaite se stabiliser avec sa 

famille et aimerait apporter ses idées et son expérience à Pommes d’amis. 

La nouvelle composition du conseil d’administration est soumise au vote 

VOTE : POUR A L'UNANIMITE, CONTRE 0, ABSTENTION 0  

 QUESTIONS DIVERSES ET ECHANGES  

Yves interroge sur les modalités de communication entre et avec les adhérents. En dehors des 

échanges hebdomadaires lors des distributions à la ferme où les amapiens sont présents, le site est 

un outil de communication en interne et avec le public extérieur. Le forum des associations est 

aussi un temps fort pour faire connaitre Pommes d’Amis, de même que les différents évènements 

organisés en cours d’année. Nous utilisons des supports de communication (affiches, flyers, etc.). 

Le réseau interAMAP IDF auquel Pommes d’Amis adhère relaie aussi les informations.  

Yves rappelle l’importance du mouvement des AMAP et la nécessité de faire connaitre notre action 

pour soutenir le monde paysan et les petits producteurs. Durant le confinement, les AMAP ont 

montré le rôle primordial tenu par elles pour permettre aux citoyens de se nourrir et de partager 

le lien social. 

 

Plusieurs nouvelles adhérentes font part de leur sentiment :  

 Irène est ravie du fonctionnement de Pommes d’amis et retrouve avec plaisir les adhérents 

chaque mercredi pour chercher son panier de légumes. L’ambiance et la convivialité sont un 

point fort. 

 Isabelle confirme l’importance pour elle de bien se nourrir pour le plaisir et la santé. 

 Claudine est heureuse de remplacer l’achat des légumes au marché par sa participation aux 
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distributions et salue la bonne ambiance qui règne tous les mercredis. 

 Nelly interroge sur les « intermittents du panier » et les moyens de faciliter l’échange de 

paniers en cas d’absence, notamment pour les paniers d’été. Elle propose de réfléchir à un 

formulaire à mettre en ligne ou autre outil…Fred rappelle les fondements du mouvement 

pour le soutien à l’agriculture paysanne, préoccupations qui doivent dépasser la seule 

possibilité de consommation de bons produits. 

 

Renée précise que la prochaine visite de l’exploitation de Clotilde aura lieu le 23 septembre. Un car 

sera sollicité à la mairie. 

 

Le prochain conseil d’administration se réunira mardi 21 mars pour élire le nouveau bureau. 

Les participants sont invités au pot amical. 

 

Fin de la réunion à 18h30. 

 

MARTINE CARN 

Secrétaire 

LISE VERNIER 

Secrétaire adjointe 

RENEE DUFANT 

Présidente 

 


